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Территория развития

— обзор рынка —

Несмотря на геополитическую ситуацию, 
российским особым экономическим зонам 
(ОЭЗ), территориям опережающего разви-
тия (ТОР) и другим площадкам с преферен-
циальными режимами удается быть востре-
бованными и эффективными. Так, по сло-
вам министра экономического развития РФ 
Максима Решетникова, из 50 действующих 
ОЭЗ 20 открылись в последние три года, 
причем 8 — в прошлом году. За 2022-й было 
привлечено 140 резидентов, создано 12 тыс. 
рабочих мест, а объем инвестиций соста-
вил 200 млрд руб. Всего же за время дейст-
вия этого механизма в ОЭЗ появились более 
1,1 тыс. резидентов, создавших около 66 тыс. 
рабочих мест. Особые экономические зоны 
полностью окупили все вложения в инфра-
структуру и предоставленные льготы: бюд-
жет получил на 36 млрд руб. больше, чем по-
тратил, добавил глава ведомства. А террито-
рии опережающего развития в моногоро-
дах за последние шесть лет привлекли бо-
лее 1,2 тыс. резидентов, 228 млрд руб. инвес-
тиций и создали 75 тыс. рабочих мест.

Для привлечения инвесторов на эти пло-
щадки регионы используют федеральные 
инструменты поддержки. К ним относятся 
не только уже ставшие привычными льготы 
по налогу на прибыль, имущество и землю, 
возможность уплаты пониженных страхо-
вых взносов, но инфраструктурные бюджет-
ные и специальные казначейские кредиты, 

а также реструктуризация долга перед госу-
дарственным бюджетом при направлении 
средств на развитие инвестиционных про-
ектов. Если два года назад 80% инфраструк-
турных бюджетных кредитов шли на разви-
тие жилья, то теперь в приоритете — поддер-
жка АПК, промышленности и туризма, под-
черкнул Максим Решетников.

«Условия ведения деятельности на терри-
тории ОЭЗ изначально предполагают сущест-
венные преференции для резидентов,— го-
ворит заместитель председателя правитель-

ства Московской области, министр инвести-
ций, промышленности и науки региона Ека-
терина Зиновьева.— Этот фактор, безуслов-
но, смягчил эффект санкционного давления 
для компаний, работающих в ОЭЗ. Важным 
элементом поддержки в текущей ситуации, 
в частности, стал беспошлинный режим. С 
начала 2022 года за счет нулевой ставки та-
моженной пошлины резиденты подмосков-
ных ОЭЗ сэкономили более 1,4 млрд руб. Это 
позволило компаниям облегчить процесс 
перенастройки логистических производст-

венных цепочек и адаптироваться к новым 
условиям работы». Впрочем, это не единст-
венная мера, упрощающая работу управля-
ющих компаний и резидентов.

Новые правила
В августе 2023 года были приняты поправ-
ки к законам, регулирующим деятельность 
ОЭЗ. Часть изменений уже вступила в силу 
с сентября, полностью новые правила для 
площадок с преференциальным режимом 
заработают со следующего года. Поправки 

ускоряют получение статуса резидента: на-
пример, сроки принятия решения о канди-
дате сокращены с 40 до 15 дней, а вместо объ-
емного бизнес-плана вводится его краткая 
версия — паспорт проекта и финансовая мо-
дель. Упрощается доступ резидентов к нало-
говому мониторингу, а также предусматри-
вается ускоренный возврат НДС.

Вводятся особые меры поддержки рези-
дентов, работающих в проектах технологи-
ческого суверенитета. Для них инвестици-
онный порог входа в ОЭЗ составляет 50 млн 
руб. вместо 120 млн. Кроме того, в законода-
тельстве появляется такое понятие, как дого-
вор о совместном производстве продукции.

«Теперь резидент сможет своего контр-
агента, участвовавшего в технологической 
цепочке, по упрощенной процедуре завести 
в резидентство особой экономической зоны: 
срок сокращен до пяти дней, без бизнес-пла-
на, только на основании паспорта»,— объяс-
нял глава департамента регионального раз-
вития Минэкономразвития РФ Виталий Ал-
табаев на Международном форуме ОЭЗ. По-
ставщики, реализующие такие товары в ОЭЗ 
с применением свободной таможенной зо-
ны, будут освобождены от НДС.

Вместе с тем в новых нормативных актах 
более четко прописана и ответственность 
резидентов, что должно облегчить работу 
управляющих компаний. Так, в соглашение 
с инвестором теперь включен порядок опре-
деления судьбы объекта. По мнению авто-
ров поправок, такая мера поможет решить 
проблему «недостроев» и необоснованных 
«долгостроев».

«Выкупить землю резидент сможет толь-
ко по факту выполнения условий соглаше-
ния об осуществлении деятельности,— по-
яснил Дмитрий Вахруков, заместитель гла-
вы Минэкономразвития.— В договор арен-
ды с инвестором вводится порядок распоря-
жения недостроенными объектами в случае 
утраты резидентом своего статуса. Для до-
бросовестного и ответственного инвестора 
это не станет нагрузкой, но общее качество 
и уровень реализуемых проектов 
поднимет».

Т
 

Точки роста
Изменения в законодатель-
стве, площадки в формате 
«все включено» и тренд 
на концептуальность — рас-
сказываем, по каким прави-
лам предстоит играть рос-
сийским зонам с преферен-
циальными режимами 
в условиях турбулентности.
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50
ОЭЗ функционирует 
в России ТОР, ОЭЗ 

И ИНДУСТРИАЛЬНЫЕ 
ПАРКИ РОССИИ

(из них 
31 промышленно-
производственных, 
7 технико-внедренческих, 
10 туристско-рекреационных 
и 2 портовые) 20

ОЭЗ были открыты 
в последние три года

18
ЛЕТ В ОЭЗ 
ЗАРЕГИСТРИРОВАНО 
1128 РЕЗИДЕНТОВ

за

12
тыс. рабочих мест 
в ОЭЗ было создано 
в 2022 году
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6
трлн рублей —
общий объем 
заявленных 
инвестиций в ОЭЗ 
за время работы 
этого механизма 31% 

на столько 
вырос объем 
инвестиций 
в ОЭЗ 
за прошлый 
год 
по сравнению 
с 2021 годом 368

млрд рублей 
налоговых платежей, 
таможенных 
отчислений 
и страховых взносов 
уплачено за время 
существования ОЭЗ 
в России

15
дней вместо 40 — 
срок, за который 
можно стать 
резидентом ОЭЗ 
согласно поправкам 
в законодательство 5

дней вместо 40 — 
срок, за который 
можно стать 
резидентом ОЭЗ, 
если реализовывать 
импортозамещаю-
щие кооперацион-
ные проекты 10-е 

рабочее место 
в ОЭЗ страны 
приходится 
на Московскую 
область 4

топ-региона по эффектив-
ности ОЭЗ промышленно-
производственного типа 
за 2022 год: 
Республика Татарстан 
(«Алабуга»), 
Калужская область («Калуга»), 
Тульская область («Узловая»), 
Липецкая область («Липецк»)

4
топ-региона по эффектив-
ности ОЭЗ технико-внед-
ренческого типа за 2022 год: 
Москва («Технополис 
Москва»), Московская 
область («Дубна»), 
Республика Татарстан 
(«Иннополис»), 
Санкт-Петербург 
(«Санкт-Петербург») 3

топ-региона
по эффективности ОЭЗ 
туристско-рекреационного 
типа за 2022 год: 
Карачаево-Черкесская 
Республика («Архыз»), 
Алтайский край 
(«Бирюзовая Катунь»), 
Тверская область 
(«Завидово») 92

ТОР СОЗДАНЫ 
В РОССИИ 1,2

ТЫС. 
РЕЗИДЕНТОВ 
ЗАРЕГИСТРИРОВАНЫ 
В ТОР 

95
тыс. рабочих мест 
создано в ТОР

971
млрд рублей 
составила 
выручка 
резидентов ТОР 
за время работы 
этого механизма 264

ИНДУСТРИАЛЬНЫХ 
ПАРКА 
ДЕЙСТВУЮТ 
В РОССИИ 5

топ-регионов по количеству 
индустриальных парков: 
Московская область, 
Республика Татарстан, 
Ленинградская область, 
Калужская область, 
Республика Башкортостан  
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территория развития 

— прямая речь —

— Импортозамещение уже полто-
ра года является стратегическим 
направлением в повестке разви-
тия промышленности России. 
Как этот вызов встретила Москов-
ская область и каких успехов уда-
лось добиться?
— Строго говоря, Московская об-
ласть взяла курс на развитие про-
мышленной инфраструктуры в ре-
гионе уже давно, и на сегодняшний 
день мы находимся на первом месте 
по количеству подготовленных пло-
щадок для реализации инвестпроек-
тов в сфере промышленности. В Под-
московье работают 5 особых эконо-
мических зон, 69 индустриальных 
парков, 3 из которых мы открыли 
в 2023 году, а также 19 технопарков. 
Это отличная база для активного раз-
вития промышленности, в том чи-
сле импортозамещающей.

Учитывая запрос на скорость раз-
вертывания импортозамещающей 
промышленности, сегодня в Мос-
ковской области активно развивает-
ся формат «Подмосковье индастри-
ал». Это промышленные площадки 
с полностью готовыми боксами для 
размещения промпроизводств. Срок 
запуска предприятия на такой пло-
щадке — от двух-трех месяцев.

При этом мы проработали и про-
движение этого формата среди ин-
весторов. По инициативе губерна-
тора Московской области Андрея Во-
робьева в прошлом году были разра-
ботаны основные параметры про-
граммы «Промышленная ипотека», 
позволяющей получить кредит под 
3–5% годовых на приобретение гото-
вого помещения для запуска произ-
водства. После представления про-

граммы правительству РФ она была 
рекомендована для запуска на фе-
деральном уровне, сегодня эта про-
грамма доступна на территории 
всей России.

Еще один новый механизм, ко-
торый способствует развитию им-
портозамещающей промышленно-
сти,— программа «Земля за 1 рубль». 
По программе инвесторы, реализу-
ющие проекты нового строительст-
ва, получают земельный участок для 
реализации своего проекта в арен-
ду за 1 руб. в год. Впоследствии уча-
сток можно выкупить за 15% от его 
кадастровой стоимости. В Москов-
ской области по этой программе ре-
ализуется 121 проект, общий объем 
инвестиций составит 52 млрд руб. 
15 инвесторов уже вышли на этап 
строительства.

Кстати, участок за 1 руб. инвесто-
ры могут выбрать и сами — все они 
нанесены на инвестиционную карту 
региона. Это один из электронных 
сервисов, который получил очень 
серьезное обновление в прошлом 
году: здесь можно не только выбрать 
участок, но и сразу получить всю ин-
формацию о доступных коммуника-
циях, мощностях и других техниче-
ских параметрах. Инвесткарта Мос-
ковской области была признана од-
ной из лучших в России.
— Давайте подробнее остановим-
ся на индустриальной инфра-
структуре, точнее, резидентах, 
которые приходят в индустриаль-
ные парки и ОЭЗ Подмосковья. 
Какие здесь произошли измене-
ния, какие новые тенденции на-
метились с учетом запросов ново-
го времени?
— Если брать за точку отсчета 24 
февраля 2022 года, то с этого мо-

мента и на сегодняшний день в ОЭЗ 
Подмосковья было привлечено 
27 резидентов, которые планиру-
ют вложить 28,7 млрд руб. инвес-
тиций и создать более 1,8 тыс. рабо-
чих мест. Учитывая, что две подмо-
сковные ОЗЭ — «Дубна» и «Исток» — 
это площадки технико-внедренче-
ского типа, то практически все ре-
зиденты этих ОЭЗ нацелены на 
импортозамещение.

В индустриальные парки Москов-
ской области за этот же период бы-
ло привлечено 247 резидентов с за-
явленным объемом инвестиций 
98 млрд руб. Плановое количест-
во новых рабочих мест — 20,9 тыс. 
Здесь мы также видим активность 
инвесторов именно в сфере импор-
тозамещения, поскольку освободив-
шиеся ниши, которые ранее занима-
ли иностранные поставщики,— это 

новые возможности для российских 
инвесторов и инвесторов из друже-
ственных стран.

Например, одним из новых ре-
зидентов ОЭЗ «Дубна» совсем недав-
но стала компания с индийским ка-
питалом «Эдвансд ЛайфСайенс». Ин-
вестор вложит 1,1 млрд руб. в запуск 
производства фармацевтических 
субстанции и готовых лекарствен-
ных препаратов. Еще один из новых 
резидентов, но уже совсем из другой 
сферы и в одном из индустриаль-
ных парков региона,— это компа-
ния «Грюнвальд». На площадке ин-
дустриального парка «Есипово» ин-
вестор запустит производство маги-
стральных полуприцепов. Инвести-
ции в проект — около 1 млрд руб.

Таким образом, инвестиционная 
активность сохраняется — уровень 
заполняемости наших площадок 

увеличивается. Так, подмосковные 
индустриальные парки заполнены 
на 84,6%. Это притом, что в регионе 
две ОЭЗ открылись относительно не-
давно, а новые индустриальные пар-
ки появляются постоянно. В частно-
сти, сейчас в Подмосковье реализу-
ется 38 проектов по созданию новых 
индустриальных парков.
— Формат «Подмосковье инда-
стриал» — относительно новое яв-
ление на рынке промышленной 
недвижимости, которое получи-
ло дополнительный импульс раз-
вития после актуализации курса 
на импортозамещение. Как этот 
формат развивается в Москов-
ской области?
— В Подмосковье сегодня уже функ-
ционируют 3 площадки в формате 
«Подмосковье индастриал», еще 17 
проектов таких площадок находит-
ся на разных стадиях реализации. 
Инвесторам чрезвычайно интерес-
но такое предложение: как показы-
вает практика, от 80% до 100% бок-
сов на площадках «Подмосковье ин-
дастриал» выкупаются еще стадии 
строительства. Резиденты — это, как 
правило, компании МСП. Разброс де-
ятельности инвесторов самый раз-
нообразный: от производственных 
лабораторий до металлообработки 
и машиностроения.

Активную поддержку развитию 
формата «Подмосковье индастриал» 
оказывает госпрограмма «Промыш-
ленная ипотека». В этом году также 
при активном участии нашей подмо-
сковной команды она была расши-
рена. Сегодня «Промипотеку» мож-
но получить не только на покупку 
объектов недвижимости, но и на са-
ми проекты строительства такой не-
движимости. Только в Подмосковье 
по этой программе уже заключено 
50 договоров.
— Как можно оценить успехи ре-
гиона в части импортозамещения 
и в целом в работе с инвесторами?
— Что касается импортозамещения, 
то в Московской области на сегод-
няшний день заявлено более 220 та-
ких проектов общим объемом инве-
стиций около 175 млрд руб. На но-
вых предприятиях будет создано 
около 20 тыс. рабочих мест. 54 инве-
стора уже реализовали проекты и за-
пустили свои предприятия.

Всего на сопровождении подмо-
сковного мининвеста находится бо-
лее 1 тыс. инвестиционных проек-
тов, и порядка 450 мы реализуем каж-
дый год. В этом году мы также рассчи-
тываем выйти на этот рубеж. Объем 
привлеченных инвестиций в основ-
ной капитал мы также планируем 
удержать на уровне выше 1 трлн руб., 
при этом мы прогнозируем рост по 
сравнению с прошлогодними пока-
зателями. Таким образом, в части ра-
боты с инвесторами мы не фиксиру-
ем какого-то спада, напротив, актив-
ность бизнеса выросла, и Московская 
область, как всегда, поддерживает эти 
инвестиционные инициативы.
— Какие электронные серви-
сы в регионе доступны бизнесу? 
Сейчас это крайне актуальное на-
правление. Что в этой сфере пред-
лагает предпринимателям Под-
московье?
— Действительно, мы активно пере-
водим госуслуги и поддержку для биз-
неса в электронный формат. Только 
на инвесткарте у нас функциониру-
ет сразу несколько сервисов: помимо 
получения «Земли за 1 рубль», здесь 
можно найти площадку под проект 
в индустриальном парке или ОЭЗ, не-
движимость в льготную аренду, точку 
в парке для размещения объекта тор-
говли. При этом здесь же можно по-
дать заявку на получение этих объек-
тов, а также оформить необходимую 
документацию для начала деятель-
ности. Все меры поддержки мы так-
же перенесли в электронный формат.

Отдельно мы запустили систему 
ЦУР «Бизнес» — это всестороння под-
держка предпринимателей: от кон-
сультации до решения каких-ли-
бо задач или проблем. Система уже 
показала свою эффективность: ана-
логичные проекты по нашему при-
меру сегодня уже реализуются в де-
сяти российских регионах, а в пер-
спективе ЦУР «Бизнес» станет ше-
стым обязательным элементом ре-
гионального инвестстандарта. Со-
ответствующие решения уже при-
няты на федеральном уровне. Ко-
нечной целью развития сервисов яв-
ляется упрощение ведения бизнеса 
в Подмосковье — тем самым мы по-
вышаем инвестиционную привле-
кательность региона.

Беседовал Сергей Семенов

«У нас создана отличная база для развития 
импортозамещающей промышленности»
Заместитель председателя правительства  
Московской области, министр инвестиций, 
промышленности и науки Екатерина  
Зиновьева — о том, как развиваются в регио-
не индустриальная инфраструктура, электрон-
ные сервисы для предпринимателей и как про-
грамма импортозамещения создает новые ни-
ши не только для отечественных инвесторов, 
но и бизнесменов из дружественных стран.

— обзор рынка —

Нововведения позволят 
инвесторам оперативно 

принимать решения о локализации 
производства в условиях турбулент-
ности, полагают эксперты. «С одной 
стороны, упрощение порядка по-
лучения статуса резидента ускорит 
процесс привлечения в ОЭЗ не очень 
крупных компаний, что сейчас яв-
ляется весьма актуальным. С другой 
стороны, увеличивается риск по-
следующего расторжения соглаше-
ний с несостоявшимися инвестора-
ми»,— говорит управляющий парт-
нер компании «Финансовый и орга-
низационный консалтинг» Моисей 
Фурщик. Кроме того, продолжает он, 
можно отметить появление новых 
оснований для расширения ОЭЗ: 
«Это загруженность более чем на 
50% объектов инфраструктуры, а так-
же фактическое предоставление бо-
лее 50% общей площади земельных 
участков, предназначенных для ре-
зидентов. Такой подход представля-
ется логичным, так как процесс рас-
ширения ОЭЗ целесообразно начи-
нать заранее, не дожидаясь заполне-
ния всей имеющейся территории».

Инвестиционное 
импортозамещение
Поначалу преференциальные режи-
мы вводились в том числе для привле-
чения прямых иностранных инвес-
тиций в промышленность. После вво-
да санкций зарубежные компании 
действовали по одному из трех сцена-
риев: продажа бизнеса, передача биз-
неса в управление российскому ме-
неджменту и адаптация деятельнос-
ти с поправкой на изменившиеся ме-
ждународные реалии. По словам Ека-
терины Зиновьевой, большинство 
иностранных компаний, размещен-
ных на площадках Московской обла-
сти (около 90%), предпочли третий ва-
риант, а работу покинувших РФ ино-
странцев продолжают уже россий-
ские управляющие. «Одним из при-
меров является компания Viola (ранее 
Valio): после смены руководства ком-
пания продолжила активно инвести-
ровать в развитие. Суммарный объем 
годовых инвестиций Viola в 2023 году 
составил около 250 млн руб. Этот год 
стал рекордным в инвестиционной 
истории компании»,— отмечает она.

В Ленинградской области все 
предприятия, у которых иностран-

ные собственники, решили уйти с 
российского рынка, нашли новых 
владельцев либо были переданы 
местному менеджменту. «Например, 
тихвинский завод компании IKEA 
перешел к компании „Лузалес“, фин-
ский концерн Nokian Tayers продал 
российский бизнес ПАО „Татнефть“, 
которое перезапустило производст-
во шин во Всеволожске под именем 
Icon Tayers»,— сообщили в комите-
те экономического развития и инве-
стиционной деятельности региона.

На формате ТОР в Ленинград-
ской области санкционное давле-
ние не сказалось. «В регионе продол-
жает действовать территория опере-
жающего социально-экономическо-
го развития „Пикалево“, где зареги-
стрированы четыре инвестора-рези-
дента, реализующих инвестицион-
ные проекты: производство кукуруз-
ных драже в шоколаде, выращива-
ние овощей в теплицах, создание пи-
томника по выращиванию декора-
тивных кустарников и многолетних 
цветочных растений, а также про-
изводство устройств пожаротуше-
ния,— рассказали в комитете эконо-
мического развития и инвестицион-
ной деятельности Ленинградской об-
ласти.— Сейчас социально-экономи-
ческое положение моногорода Пика-
лево признается стабильным. В це-
лом создано 133 новых рабочих ме-
ста (планируется создание 201), неза-
висимых от деятельности градообра-
зующих предприятий моногорода, 
что существенно для города с населе-
нием порядка 20 тыс. человек».

Изменение геополитической ситу-
ации сместило фокус на внутренние 
точки развития и в Липецкой обла-

сти. Освободившиеся после ухода за-
рубежных компаний ниши занимает 
российский бизнес. За последние три 
года в особую экономическую зону 
«Липецк» пришли 14 новых резиден-
тов, в большинстве своем — отечест-
венные представители. Четыре ино-
странные компании сменили собст-
венников на российских. «При этом 
производства расширились или пред-
полагают увеличение мощностей, все 
рабочие места сохранены»,— говорит 
генеральный директор ОЭЗ ППТ «Ли-
пецк» Александр Базаев.

Запрос на все готовое
По мнению Моисея Фурщика, тенден-
ция к снижению доли иностранных 
инвесторов будет сохраняться наряду 
с усилением курса на импортозаме-
щение. «В такой ситуации для новых 
резидентов наиболее востребованны-
ми являются готовые производствен-
ные помещения, а не свободные зе-
мельные участки»,— поясняет он.

На многих российских площадках 
с преференциальными режимами от-
мечают рост числа запросов от пред-
приятий, желающих оперативно раз-
местить свое производство, и стара-
ются ускоренными темпами удовлет-
ворить такой спрос. «В нынешнем го-
ду площадь особой экономической 
зоны „Технополис Москва“ увеличи-
лась на 53 га и приросла еще одной 
площадкой на юго-востоке столицы. 
На ней в прошлом году сданы в экс-
плуатацию 18 корпусов,— говорит 
генеральный директор ОЭЗ Генна-
дий Дегтев.— В этом году к ним доба-
вился еще один, возведенный в крат-
чайшие сроки — меньше чем за де-
вять месяцев. Таким образом, общая 

площадь застройки индустриального 
парка превысила 200 тыс. кв. м. Стро-
ительство промышленных объектов 
на этой площадке ведется силами го-
рода». Несмотря на санкционное дав-
ление, резиденты «Технополиса Мо-
сквы» продолжают развиваться, за-
пускать новые проекты и разработ-
ки, продолжает Геннадий Дегтев. За 
первое полугодие 2023-го предприя-
тия особой экономической зоны ин-
вестировали в производства около 
20 млрд руб., что в 1,2 раза превышает 
показатель прошлого года. 

При этом потребность в кадрах 
на всех предприятиях особой эко-
номической зоны высокая, отмеча-
ет он: «Предприятия ищут решения 
этой проблемы вместе с управляю-
щей компанией особой экономиче-
ской зоны через организацию пра-
ктик и стажировок студентов, целе-
вой набор, развитие корпоративных 
университетов и наставничество. На 
базе Московского государственного 
образовательного комплекса, распо-
ложенного на площадке „Печатни-
ки“, открыта кафедра „Технополис. 
Кадровый резерв“. А проект „Техно-
работа“ агрегирует вакансии рези-
дентов и помогает в поиске сотруд-
ников под текущие потребности».

Мастера кластеров
По словам Дмитрия Вахрукова, одно 
из ключевых ожиданий от площа-
док с преференциальными режима-
ми сейчас — это работа по достиже-
нию технологического суверените-
та. «Мы активно поддерживаем им-
портозамещающие проекты в сфе-
рах производства лекарств, вакцин 
и препаратов, информационных 
технологий, инноваций и прочих от-
раслях»,— отметил замминистра на 
пленарном заседании первого Меж-
дународного форума ОЭЗ в сентябре.

Из пяти подмосковных ОЭЗ две — 
«Исток» и «Дубна» — относятся к тех-
нико-внедренческому типу. Это озна-
чает, что практически все резиденты 
этих ОЭЗ, а их на сегодняшний день 
189, в той или иной степени явля-
ются импортозамещающими, гово-
рит Екатерина Зиновьева. «С начала 
2022 года на эти площадки пришли 
26 новых резидентов, которые заяви-
ли проекты на 17,4 млрд руб. В каче-
стве примера нового резидента мож-
но привести компанию ООО „СЭТРа“. 
Компания планирует на территории 
ОЭЗ „Дубна“ запустить автоматизи-

рованное сборочное производство 
литий-ионных батарей для различ-
ных применений. Объем инвести-
ций — 1,2 млрд руб.». Еще один про-
ект в ОЭЗ «Дубна» реализует фармком-
пания «ООО „Бетарен Фарма“», кото-
рая планирует создать современное 
высокотехнологичное производство 
стерильных готовых лекарственных 
средств. По словам министра инвес-
тиций, промышленности и науки Мо-
сковской области, инвестиции оце-
ниваются более чем в 1 млрд руб.

В Москве в критически важных 
отраслях были созданы межотрасле-
вые кластеры — фармацевтики, фо-
тоники и электромобилестроения. 
В них вошли более 70 компаний из 
200, производство которых разме-
щается в ОЭЗ «Технополис Москва», 
объясняет Геннадий Дегтев. По его 
словам, продукция этих предприя-
тий дает высокую добавочную сто-
имость и позволяет быстро созда-
вать условия для развития предпри-
нимательских инициатив, проведе-
ния совместных разработок, созда-
ния инновационных предприятий 
и формирования полноценных про-
изводственных цепочек.

«Кластер беспилотных авиаци-
онных систем формируется на пло-
щадке индустриального парка „Руд-
нево“, объединяющей ведущих раз-
работчиков и производителей БПЛА 
в России, а также цифровых геоин-
формационных платформ. Ядром 
кластера призван стать Федераль-
ный центр беспилотных авиацион-
ных систем. Площадка в самой бли-
жайшей перспективе будет полно-
стью обеспечена полноценной ин-
фраструктурой для проектирова-
ния, производства, испытания бес-
пилотников, а также подготовки ка-
дров»,— добавляет генеральный ди-
ректор ОЭЗ «Технополис Москва».

Уникальный профиль
Эксперты считают, что в дальней-
шем наличие собственного профи-
ля станет конкурентным преимуще-
ством площадок с преференциаль-
ными режимами, которые находятся 
в соседних регионах. «Этому способ-
ствует прежде всего бум создания но-
вых промышленно-производствен-
ных ОЭЗ, который произошел в по-
следние годы,— говорит Моисей Фур-
щик.— Поэтому регионам приходит-
ся искать свои фишки — кластерная 
политика, дополнительные услуги 

управляющих компаний, качествен-
ная логистика, дополнительная бюд-
жетная поддержка, содействие в про-
движении продукции резидентов».

Специализированные кластеры 
можно создавать в том числе на тер-
риториях бывших крупнейших со-
ветских предприятий в формате 
промышленной реновации, заявил 
Дмитрий Вахруков. Так было сдела-
но, например, в Волгограде, Кемеро-
во, Чувашии, Омске и Ленобласти, 
где открылись ОЭЗ для крупных хи-
мических кластеров, а в Курске кла-
стер специализируется на зеленой 
металлургии. «ОЭЗ в Иваново была 
открыта в 2021 году. И уже по итогам 
2022-го в ней работало семь компа-
ний-резидентов, создавших целый 
текстильный кластер более чем на 
1,2 тыс. рабочих мест и вложивших 
более 5,7 млрд руб. инвестиций. Бла-
годаря таким показателям ОЭЗ в Ива-
ново заняло 8-е место в рейтинге из 
11 промышленно-производствен-
ных площадок, признанных эффек-
тивными»,— добавил он.

При этом если раньше в структу-
ре ОЭЗ преобладали промышленно-
производственные зоны, то теперь 
может вырасти доля туристско-ре-
креационных площадок. «Господдер-
жка инвестпроектов в туристско-ре-
креационных ОЭЗ становится прио-
ритетом,— сообщил заместитель ми-
нистра экономического развития.— 
В проработке — две заявки по созда-
нию таких ОЭЗ в Кавказских Мине-
ральных Водах и Шерегеше». Кроме 
того, эксперты считают целесообраз-
ным появление еще нескольких пор-
товых и технико-внедренческих ОЭЗ 
в подходящих для этого регионах.

По мнению Моисея Фурщика, 
управляющие компании, скорее все-
го, начнут более активно помогать 
резидентам в привлечении финанси-
рования прежде всего льготных кре-
дитов и бюджетных субсидий. «Хоте-
лось бы надеяться, что российские 
ОЭЗ и ТОР постепенно станут более 
концептуальными,— добавляет экс-
перт.— У них появится более четкое 
отраслевое позиционирование, бу-
дут формироваться серьезные коопе-
рационные цепочки между разными 
резидентами, развиваться простран-
ства общего пользования, а также вы-
страиваться системные отношения с 
региональными образовательными 
учреждениями».

Татьяна Еременко

Точки роста
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— тенденции —

Определение статуса
Социальные предприниматели от-
личаются от некоммерческих и бла-
готворительных организаций тем, 
что получают доход от своей деятель-
ности. Они ориентированы на удов-
летворение потребностей социаль-
но уязвимых групп граждан, но их 
бизнес имеет и предприниматель-
скую составляющую.

Статус социального предприни-
мателя закрепляется в специальном 
реестре каждого региона. Всего, по 
данным Минэкономразвития, в Рос-
сии по состоянию на 12 октября на-
считывалось около 10,5 тыс. органи-
заций такого типа. Реестр пополня-
ется ежемесячно, и за год количест-
во организаций выросло более чем 
на 30%. Фонды говорят о гораздо бо-
лее высоких цифрах в силу того, что 
не все социальные предпринимате-
ли охвачены регистрацией. В част-
ности, эксперты признают, что в сто-
лице и других мегаполисах страны 
есть большой запрос на создание так 
называемых ассистивных техноло-
гий, которые позволяют человеку с 
ограниченными возможностями ве-
сти активный образ жизни и не чув-
ствовать себя ущемленным — этот 
принцип предусматривает концеп-
ция социальной инклюзии в город-
ской среде.

Сейчас к категории социальных 
предпринимателей относят органи-
зации, в которых не менее 50% ра-
ботников попадают под категорию 
социально уязвимых групп граждан, 
а их фонд оплаты труда составляет 
не менее 25%. Категории социаль-
ных предпринимателей далее бы-
ли дополнены, чтобы включить ор-
ганизации, производящие либо ре-
ализующие товары или услуги, во-
стребованные уязвимыми категори-
ями групп граждан. При этом усло-
вием для признания таких органи-
заций социальными явилось то, что 
доля доходов от социально ориенти-
рованного вида деятельности и при-
были, направляемой на эти цели, 
должна быть не менее 50% от общего 
дохода и прибыли за прошлый год.

Еще одна категория социального 
предпринимательства обозначена 
как деятельность, направленная на 
достижение общественно полезных 
целей и решение социальных про-
блем общества. Но пока, как призна-
ют в Фонде поддержки социальных 
проектов, социальное предприни-
мательство — относительно новое 
явление для российской экономи-
ки: «Многие не понимают, в чем от-

личие социального бизнеса от бла-
готворительности, или просто не 
знают, что их проект может полу-
чить статус социального предприя-
тия, а вместе с ним — определенные 
льготы».

В Москве федеральная норматив-
ная база дополнена локальной нор-
мативной базой. Уполномоченной 
организацией по работе с социаль-
ными предпринимателями является 
ГБУ «Малый бизнес Москвы», которое 
принимает заявления о включении в 
региональный реестр. Особенность 
столичного региона: при скромных 
количественных показателях соци-
альных предпринимателей (295) 
здесь сосредоточено около 5 тыс. не-
коммерческих, социально ориенти-
рованных организаций, поддержи-
ваемых крупным бизнесом.

Региональная практика
«Каждый регион демонстрирует 
свою модель развития социально-
го предпринимательства,— поясня-
ет директор фонда „Наше будущее“ 
Юлия Жигулина.— Законодатель на 
федеральном уровне очертил рамку 
возможного, и каждый регион име-
ет право на формулировку каких-
то своих индивидуальных критери-
ев отнесения организаций к соци-
альным предпринимателям». Боль-
ше свободы у тех регионов, которые 
располагают достаточным для этих 
целей региональным бюджетом.

В лидерах — крупные промыш-
ленные центры страны, где для ре-
шения социальных проблем созда-
ются центры инноваций социаль-
ной сферы (ЦИСС), открытые более 
чем в 30 регионах. Так, в 2023 году в 
Нижнем Новгороде заработал кла-
стер социальных инноваций, целью 
которого по замыслу региональных 
властей станет содействие развитию 
социального предпринимательства 
и формирование площадки для про-
фессионального общения.

Об опыте Нижегородской обла-
сти «Территория развития» расска-
зал губернатор региона Глеб Ники-
тин: «Благодаря консолидации уси-
лий разных уровней власти и круп-
ного бизнеса запущены районные 
программы по развитию социально-
го предпринимательства. В сотруд-
ничестве с ОМК на территории Вык-
сы реализуется программа по разви-
тию социального предприниматель-
ства „Начни свое дело“, по итогам ко-
торой авторы лучших социальных 
проектов получают гранты и входят 
в программу наставничества. Анало-
гичная программа „Путь к успеху“ 
была запущена в Сарове».

«Нижегородская область неслу-
чайно входит в топ-5 лидеров по со-
зданию благоприятной среды для 
развития социального предприни-
мательства»,— говорит Юлия Жигу-
лина. В фонде «Наше будущее» при-
знают, что уровень развития инфра-
структуры социального предприни-
мательства не в последнюю очередь 
зависит от наличия социально ответ-
ственных компаний, готовых под-
держать инициативы. «В Нижегород-
ской области бизнес активно вклю-
чается в грантовый конкурс „Новые 
возможности“, ежегодно проводи-
мый с 2017 года»,— добавляет она.

В некоторых регионах ЦИСС со-
здавались задолго до изменения за-
конодательной базы. Примером 
здесь служит опыт Омской области, 
где местный ЦИСС стал одним из фе-
деральных лидеров в развитии соци-
ально-предпринимательского секто-
ра в России, а проект «Школа соци-

ального предпринимательства» был 
рекомендован к тиражированию в 
субъектах РФ.

Сильные практики по развитию 
социального предпринимательст-
ва существуют и в соседней Ново-
сибирской области. Программа SIB 
IMPACT, реализуемая на базе цент-
ров «Мой бизнес» в Новосибирске, 
позволяет начинающим социаль-
ным предпринимателям сформиро-
вать свои проекты по импакт-инве-
стициям. «Это финансовый инстру-
мент, который помогает предприни-
мателям найти средства на реализа-
цию социального проекта и масшта-
бировать бизнес, а инвесторам — 
получить доход. Такое сотрудниче-
ство помогает достичь измеримых 
результатов и видимых изменений 
в обществе»,— говорит руководи-
тель ЦИСС Оксана Козырева. Топ-10 
авторов получают возможность пре-
зентовать их на Сибирском инвести-

ционном подиуме. «Подобные при-
меры формируют не только устой-
чивый проект, но и экосистему со-
циальных инноваций»,— говорит 
Юлия Жигулина.

Льготы и гранты
Попадание в реестр социальных 
предпринимателей открывает орга-
низации доступ к целому комплек-
су субсидий, кредитов, грантов и на-
логовых льгот, которые содействуют 
осуществлению социально ориенти-
рованной деятельности.

Так, федеральные налоговые 
льготы предусматривают освобо-
ждение от НДС для социальных 
предпринимателей, осуществляю-
щих ряд видов деятельности, куда 
входят в основном предприятия, по-
ставляющие специализированные 
протезно-ортопедические товары и 
предоставляющие услуги по уходу 
за инвалидами, больными, преста-
релыми, детьми дошкольного воз-
раста и несовершеннолетними. Ну-
левая ставка по налогу на прибыль 
предусмотрена для предприятий, 
которые осуществляют образова-
тельную или медицинскую деятель-
ность или оказывают населению со-
циальные услуги. Предусмотрены 
и программы льготного кредитова-
ния от 500 тыс. руб. и от 3 млн руб. 
по формулам «ставка ЦБ + 2,75%» и 
«ставка ЦБ + 3%» соответственно. В 
пакет стимулирующих мер также 
входит льготный лизинг оборудова-
ния на срок от 13 до 60 месяцев на 
сумму от 1 млн до 5 млн руб. и субси-
дия в размере 5% социальным пред-
принимателям, содействующим 
развитию дополнительного образо-
вания детей. Также Минцифры ком-

пенсирует расходы на полиграфиче-
ские услуги и издания для инвали-
дов по зрению.

Московские налоговые льготы 
дополняют федеральный перечень 
и включают пониженную ставку на-
лога на прибыль (в размере 13,5%) и 
нулевую ставку налога на имущест-
во для организаций, использующих 
труд инвалидов. Помимо этого, гран-
ты мэра Москвы в объеме от 500 тыс. 
до 3 млн руб. выделяются организа-
циям, работающим в социально ори-
ентированных сферах ухода за деть-
ми, молодежью и ветеранами, инва-
лидами и тяжелобольными, охраны 
окружающей среды и сохранения 
культурного наследия.

В Нижегородской области также 
действуют дополнительные финан-
совые меры поддержки. В частности, 
для социальных предприятий, при-
меняющих упрощенную систему на-
логообложения, установлены пони-
женные налоговые ставки: в разме-
ре 1%, если объектом налогообложе-
ния являются доходы, в размере 5%, 
если объектом налогообложения яв-
ляются доходы, уменьшенные на ве-
личину расходов. За счет средств ре-
гионального бюджета социальный 
бизнес может получить бесплатную 
разработку бизнес-плана, «упако-
ваться» во франшизу, создать профес-
сиональный сайт и разместиться на 
билбордах города и области. Дейст-
вует и электронный портал с катало-
гом социальных предпринимателей 
«Навигатор». Благодаря таким уси-
лиям количество социальных пред-
приятий за последние три года уве-
личилось почти в три раза, до 450, 
что позволяет региону удерживать 
третье место в федеральном реестре 
социальных предпринимателей.

В Новосибирской области слу-
шатели курсов ЦИСС на базе цен-
тра «Мой бизнес» имеют возмож-
ность подать заявку в региональ-
ный минпромторг и получить ста-
тус «социальное предприятие», ко-
торый дает им возможность обра-
титься за грантом до 500 тыс. руб. 
и получить льготный заем в Фонде 
микрофинансирования.

Эффективность данных мер, по 
мнению Юлии Жигулиной, зависит 
от межведомственного взаимодейст-
вия, когда разные департаменты го-
рода или региона сводят свое виде-
ние проблем в совместные гибрид-
ные формы поддержки социальных 
инициатив как для предпринимате-
лей, так и для некоммерческих ор-
ганизаций. «Система социального 
предпринимательства очень емкая. 
Если мы расширяем понятие и го-
ворим о качестве жизни любого че-
ловека, здесь возникают и вопросы 
экологической составляющей: лю-
дям нужен чистый воздух, люди хо-
тят жить на незагрязненной терри-
тории, они хотят дополнительных 
гарантий, что не будет поставлена 
под сомнение жизнь будущих по-
колений,— поясняет госпожа Жигу-
лина.— Фактически мы наблюдаем 
формирование нового сектора эко-
номики, где социальные предпри-
ниматели вносят свой вклад в повы-
шение качества жизни людей».

Ирина Краснова

Особое дело
Социальное предпринимательство постепенно 
становится все более распространенной практи-
кой — такие организации занимаются бизнесом, 
однако делают это в особых нишах, в частности 
в области ассистивных технологий. В некоторых 
регионах уже формируется социальный сектор 
экономики, и для таких предпринимателей пред-
усмотрен широкий перечень мер поддержки: 
от пониженной ставки налога на прибыль до гран-
тов и центров инноваций социальной сферы.

— экспертиза —

Почему «новая модель локали-
зации» и «новая география» — 
определяющие термины для 
понимания происходящего с про-
мышленными площадками сей-
час, рассказал исполнительный 
директор Ассоциации индустри-
альных парков России ДЕНИС 
ЖУРАВСКИЙ.

Фундаментальные геополитиче-
ские и экономические изменения, 
происходящие в мире, отразили-
сь абсолютно на всех отраслях. Про-
мышленные площадки в этом смы-
сле не стали исключением. Прежде 
всего принципиально поменялась 
модель локализации. Раньше име-
ла распространение так называе-
мая распределенная модель локали-
зации: все компоненты производи-
лись в разных частях света с учетом 
мирового разделения труда, а далее 
поставлялись на сборочные заводы, 
приближенные непосредственно к 
рынкам сбыта. В «старом» мире полу-
чать, например, микроэлектронику 
из Азии, а химические вещества — 
из Западной Европы было удобно и 
экономически оправданно. Однако с 
началом пандемии эффективная ра-
бота глобальных цепочек поставок 
оказалась под вопросом, а дальней-
шие геополитические события усу-
губили этот процесс. Мир разделен 
торгово-экономическим противо-
стоянием между странами, и ранее 
существовавшая модель стала по-
просту нецелесообразной.

В связи с этим промышленные 
производители вынуждены либо ло-
кализовывать полный цикл в боль-

шинстве макрорегионов мира, ли-
бо, если это невозможно, менять на-
правления международных поста-
вок. Соответственно, география раз-
деления труда и технологической 
кооперации становится совершенно 
другой и по форме, и по сути. Теперь 
она больше не основана на соотно-
шении рыночных факторов (цена, 
качество), а обусловлена разделени-
ем на дружественные и недружест-
венные юрисдикции, доступностью 
транспортно-логистической инфра-
структуры и другими неэкономиче-
скими факторами.

И с этой точки зрения сейчас уни-
кальное время для индустриальных 
парков, особых экономических зон 
и других территорий с преферен-
циальными режимами. Площадки 
адаптируются к фундаментально 

другой модели локализации, что од-
новременно и вызов, и возможность. 
Им еще только предстоит сформиро-
вать новый ландшафт международ-
ного промышленного сотрудниче-
ства, который отличается от старого 
как географией, так и принципами 
кооперации. Компании стараются 
приблизить производство к рынкам 
сбыта и обеспечить его максималь-
но локальными поставками компо-
нентов, выполнением технологиче-
ских операций и т. д.

Вслед за географией партнеров 
изменились, притом значитель-
но, и запросы инвесторов на услу-
ги промышленных парков. Во-пер-
вых, сильно сократились сроки раз-
мещения производства, потому что 
рыночные ниши быстро трансфор-
мируются и зачастую решение ком-
пании о запуске какого-то предпри-
ятия — это уже вовсе не стратегиче-
ский шаг развития, а вынужденная 
реактивная мера, необходимая для 
сохранения бизнеса. У производст-
венных компаний больше нет двух-
трех лет, чтобы выбирать земель-
ный участок, потом что-то долго пла-
нировать, строить и налаживать по-
ставки. Нужно разворачивать пол-
ный цикл производства, желатель-
но в готовом помещении. А еще луч-
ше, если есть готовый пул поставщи-
ков и чтобы управляющая компания 
оказывала резидентам услуги по вы-
полнению технологических опера-
ций. Это также значимый тренд в 
структуре спроса российских инвес-
торов. К слову, подобная модель рас-
пространена в Китае и других стра-
нах Азии, и здесь нашим компани-
ям, пожалуй, полезно этот опыт за-

имствовать, потому что они как раз 
в таком «островном» режиме живут 
довольно давно и к экономической 
конфронтации, захлестнувшей сей-
час весь мир, оказались готовы.

Наличие льгот никогда не было 
ключевым фактором, определяю-
щим выбор инвестора в пользу ре-
гиона или конкретной площадки, и 
сейчас он становится еще менее зна-
чимым. Бизнес-риски настолько вы-
соки, а турбулентность так велика, 
что льготы — это лишь приятное до-
полнение, но они не определяют вы-
бор локации производства. По этой 
причине и особые экономические 
зоны, и индустриальные парки на-
ходятся в одинаковом положении: 
им предстоит сформировать прин-
ципиально новый портфель услуг 
для новых инвесторов.

Пока можно лишь предполагать, 
какие именно сервисы станут глав-
ными. Среди очевидных можно вы-
делить функции «торгового дома» 
резидентов промышленного парка. 
Сейчас некоторые институты раз-
вития играют роль прообраза тако-

го «торгового дома», оказывая ком-
паниям услуги сопровождения на 
внешних рынках, содействуя экс-
порту. Единая служба закупок для 
резидентов парков и особых эконо-
мических зон тоже имеет право на 
жизнь. И прообразы такой системы 
уже тоже формируются. Например, 
в Портовой ОЭЗ в Ульяновской обла-
сти управляющая компания по зака-
зу своих резидентов оказывает ме-
ждународные логистические услу-
ги, а также обеспечивает поставки 
напрямую из Китая отдельных ком-
понентов и комплектующих. В пер-
спективе эта практика может быть 
масштабирована, и такие серви-
сы могут оказываться резидентам 
не только своей ОЭЗ, но и инвесто-
рам из других площадок и других 
регионов.

Развитие горизонтальных связей 
между промышленными парками 
открывает возможности для нала-
живания поставок комплектующих 
между их резидентами. В случае с 
особыми экономическими зона-
ми возникает преимущество поста-

вок внутри преференциального ре-
жима без оплаты таможенных пош-
лин. Поэтому мы работаем над со-
зданием платформы, позволяющей 
налаживать технологическую коо-
перацию между резидентами раз-
ных площадок, находящихся в раз-
ных регионах России, даже в других 
юрисдикциях.

Так что сообщество зон с префе-
ренциальными режимами вновь 
становится международным, но уже 
в совершенно другой географии. В 
частности, сейчас возникают парт-
нерские отношения между россий-
скими промышленными площад-
ками и зонами в Северной Африке, 
на Ближнем Востоке, в Централь-
ной Азии. Активно развивается ди-
алог с Китаем как отдельное важ-
ное направление в рамках проекта 
«Один пояс — один путь». Нам вме-
сте предстоит заниматься форми-
рованием совершенно нового бес-
шовного пространства для принци-
пиально другой модели локализа-
ции, возникающей на фоне разру-
шения старых глобальных логисти-
ческих и производственных цепо-
чек. Это профессиональное сообще-
ство промышленных площадок ори-
ентировано на дружественные к Рос-
сии юрисдикции и создает спрос на 
единые подходы к промышленной 
инфраструктуре. Я думаю, что в бли-
жайшее время появятся новые ме-
ждународные организации, объеди-
няющие особые экономические зо-
ны и промышленные парки и, соот-
ветственно, новые международные 
стандарты и рейтинги. Но это уже бу-
дет происходить без участия запад-
ного мира.

Эпоха географических перемен

А С С О Ц И А Ц И Я  И Н Д У С Т Р И А Л Ь Н Ы Х  П А Р К О В  Р О С С И И

Ассоциация индустриальных парков России (АИП) — общероссийская отраслевая некоммер-
ческая организация, с 2010 года объединяющая большинство индустриальных парков и ОЭЗ 
страны, а также поставщиков услуг в сфере промышленного строительства. Наряду с управ-
ляющими компаниями индустриальных парков в АИП России входят региональные корпо-
рации развития, консультационные, проектировочные и строительные компании — всего 
более 160 юридических лиц из 65 субъектов РФ. Ассоциация выражает консолидированную 
позицию отрасли во взаимоотношениях с федеральными органами власти, является право-
обладателем добровольного стандарта «Индустриальные парки. Требования» и занимается 
коллективным продвижением индустриальных парков и сопутствующих услуг в деловых кругах 
России и мира. Основным средством коммуникации между инвесторами и промплощадками 
является профессиональный сервис «Подбор площадки под производство по техническим 
параметрам проекта».
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Топ-15 регионов по числу социальных предпринимателей
№ Регионы РФ 12.09.2023 Доля

Российская Федерация 10473 100,0

1 Московская область 975 9,3

2 Республика Башкортостан 606 5,8

3 Нижегородская область 450 4,3

4 Ленинградская область 383 3,7

5 Ханты-Мансийский автономный округ — Югра 353 3,4

6 Приморский край 351 3,4

7 Г. Москва 295 2,8

8 Волгоградская область 248 2,4

9 Г. Санкт-Петербург 232 2,2

10 Самарская область 220 2,1

11 Свердловская область 207 2,0

12 Краснодарский край 195 1,9

13 Пермский край 190 1,8

14 Республика Татарстан 189 1,8

15 Омская область 187 1,8
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территория развития 

— вектор развития —

Пионер креативных 
новаций
В Республике Саха (Якутия) сегод-
ня сформирована целая инноваци-
онная экосистема, ядро которой со-
ставляют «Технопарк Якутия», ИТ-
парк, венчурная компания «Якутия», 
вузы и институты развития. Неотъ-
емлемой частью этой экосистемы 
стал открывшийся в ноябре прош-
лого года первый на Дальнем Восто-
ке креативный кластер «Квартал тру-
да», где ключевые направления ре-
зидентов — кино, анимация, медиа, 
цифровой контент и дизайн.

Глава республики Айсен Нико-
лаев уточнил, что кластер стал пер-
вой в России площадкой ТОР (терри-
тория опережающего развития) для 
креативных индустрий, что позво-
лило создать для резидентов такой 
же преференциальный режим, как 
и для промышленных инвесторов. 
Резиденты «Квартала труда» (сейчас 
их 70, а через год число должно выра-
сти до 150) получают существенные 
налоговые льготы, льготы по страхо-
вым взносам и административную 

поддержку. К 2025 году здесь плани-
руется создать 1250 новых рабочих 
мест, а совокупная выручка резиден-
тов должна составить 5 млрд руб.

«Творческий труд увеличивает 
значение человеческого капитала, 
который очень ценится в современ-
ном мире, а в нашей республике бла-
годаря ее особым условиям, богатой 
многонациональной культуре он 
развивается особенно ярко. Все эко-
номические достижения конечной 
целью имеют улучшение качества 
жизни людей, реализация всех пла-
нируемых проектов — это развитие 
смежных отраслей экономики и де-
сятки тысяч новых рабочих мест. Ин-
вестиционная емкость планируемых 
проектов Якутии составляет более 
5 трлн руб. Якутия всегда готова к со-
трудничеству, новым проектам на ее 
территории и создает все условия для 
взаимовыгодной работы с партнера-
ми»,— подчеркнул Айсен Николаев.

В 2019 году регион первым в Рос-
сии принял Концепцию развития 
креативной экономики. Тогда по-
добного стратегического документа 
не было больше ни в одном субъекте 
страны. «Мы анализировали право-
вую базу в России и насчитали уже бо-
лее 170 таких нормативных актов,— 
делится генеральный директор Феде-
рации креативных индустрий Игорь 
Намаконов.— Значительная часть ре-
гионов уже вовлечена в процесс фор-
мирования локальной инфраструк-
туры развития креативных инду-
стрий. Другое дело, что в Якутии свою 
концепцию разработали и утверди-
ли еще до появления Федерации кре-
ативных индустрий, Концепции раз-
вития креативных индустрий и пла-
на реализации этой концепции пра-
вительства РФ. То есть не было на что 
опереться, поэтому брали за основу 
британский метод, основанный на 
креативной интенсивности».

• Президент РФ Владимир Путин 
поручил Агентству стратегических 
инициатив до конца декабря 2023 го-
да вместе с главами субъектов раз-
работать региональный стандарт 
развития креативных (творческих) 
индустрий «на основе лучших пра-
ктик субъектов Российской Федера-
ции, в том числе Республики Саха 
(Якутия)».
В 2022 году Якутию признали са-

мым креативным регионом страны 
по итогам национальной премии 
Russian Creative Awards. Это было бы 
невозможно без целенаправленной 
поддержки отрасли со стороны ре-
гиональных властей. Игорь Намако-

нов считает, что регион выбрал пра-
вильный вектор развития.

«Несырьевой путь — наиболее 
привлекательный для большинства 
стран в мире сегодня. Он формирует 
паритет возможностей, так как осно-
ван на человеческом потенциале и та-
ланте. И такой вектор развития про-
воцирует конкуренцию между регио-
нами и даже государствами за мозги, 
а значит, человекоцентричные стра-
тегии. От этого все выигрывают. Креа-
тивные индустрии в России развива-
ются только при наличии политиче-
ской воли на самом высоком уровне и 
локального инфраструктурного лиде-
ра»,— говорит генеральный директор 
Федерации креативных индустрий.

Поставщик IT-кадров 
и решений для жизни
11 октября на игровой платформе 
Steam стала доступна версия ранне-
го доступа игры Soulbind: Tales of the 
Underworld от якутских разработ-
чиков. Авторы — команда Rubedo 
Games была собрана в июле 2022 го-
да из опытных специалистов, рабо-
тавших в компании fantastic MyTona 
playrix. Разработка игры велась в те-

чение года. Правительство региона 
понимает, что такие кадры упускать 
нельзя, поэтому министр экономи-
ки Якутии Петр Попов называет раз-
витие креативной экономики страте-
гической задачей для региона. Став-
ка местного правительства сделана 
на человеческий капитал как фактор 
развития и экономического лидер-
ства региона. «На сегодня доля заня-
тых якутян в сфере креативных инду-
стрий равна 9,7% — это более 45,8 тыс. 
человек. В основном это IT-специали-
сты, ученые, инженеры-проектиров-
щики»,— рассказал Петр Попов.

• В 2035 году количество занятых 
в креативных индустриях ожидает-
ся порядка 15,7% от общего  числа за-
нятых в Республике Саха ( Якутия). 
Доля организаций этой сферы в об-
щем числе организаций в 2035-м воз-
растет до 18%. Рост доли креатив-
ных индустрий в валовом региональ-
ном продукте увеличится до 4,4% 
от ВРП в 2035 году против 2,4% 
от ВРП в 2020-м.
Особое внимание в субъекте уде-

ляется практико-ориентированным 

прикладным проектам. Так, резиден-
ты «Технопарка Якутия» разработали 
систему противодействия пожарам, 
а еще создали медицинский проект 
для диагностирования различных па-
тологий с 95-процентной точностью. 
Кинопроекторы, которые сделали в 
Якутии, в несколько раз дешевле им-
портных. А газорегуляторные уста-
новки и тепловые блоки примени-
мы в условиях Крайнего Севера с кли-
матическими условиями от –60°С. 
«Технопарк Якутия» со 160 компани-
ями-резидентами является площад-
кой для внедрения технологических 
идей в жизнь. Здесь проводятся иссле-
дования и создаются инновационные 
продукты. В инфраструктурный ком-
плекс входят биотехнологическая ла-
боратория, региональный центр ин-
жиниринга, парк высоких техноло-
гий «ИТ-Парк» и филиал в городе Не-
рюнгри. Основные направления ра-
боты резидентов — информацион-
ные технологии, энергоресурсосбе-
режение и энергоэффективность, 
био-, агробио- и биомедицинские 
технологии, строительство, транс-
порт и транспортная инфраструкту-
ра. «У нас работает самый активный 
в России предпосевной венчурный 
фонд — Фонд развития инноваций 
Якутии, который в рамках акселера-
тора профинансировал 54 проекта на 
общую сумму 90,6 млн руб., в рамках 
программы поддержки занятости в 
ИТ-компаниях — 37 компаний на об-
щую сумму 210 млн руб.,— поделился 
статистикой Петр Попов.— С текуще-
го года совместно с АЛРОСА фонд ин-
вестирует в местные ИТ-проекты, на-
правленные на импортозамещение 
программного обеспечения».

Что касается исследовательской 
деятельности, то в Якутии действу-
ет один из 15 научно-образователь-
ных центров мирового уровня — 
НОЦ «Север: территория устойчи-
вого развития», который реализует 
более 50 проектов по пяти направ-
лениям. Среди них, например, про-
ект «Клеточные технологии и преци-
зионные методы геномной медици-
ны для сохранения здоровья челове-

ка на Севере» и «Устойчивость и экс-
плуатационная безопасность зданий 
и инженерных сооружений в экстре-
мальных условиях природных и тех-
ногенных факторов в криолитозо-
не», которые актуальны и необходи-
мы не только в Якутии, но и в других 
регионах России и мира.

По словам министра экономики 
Республики Саха (Якутия) Петра По-
пова, экосистему креативного сек-
тора планируется дополнить Аркти-
ческим центром эпоса и культуры. 
«Это комплекс с высокотехнологич-
ным музыкальным оснащением и 
звуковыми технологиями мирово-
го уровня. Для музыкального обра-
зования детей — новым комплек-
сом уникальной Высшей школы му-
зыки. В части дополнительного обра-
зования — Парком будущих поколе-
ний»,— рассказал Петр Попов.

Феномен сырьевого субъекта, ко-
торый успешно нашел новый драй-
вер развития, для сохранения чело-
веческого капитала в регионе стано-
вится ориентиром для других рос-
сийских территорий. Так, на Восточ-
ном экономическом форуме предсе-
датель правления фонда «Сколково» 
Игорь Дроздов назвал Якутию успеш-
ным примером внедрения креатив-

ной экономики. «Если говорить о тех-
нологиях, то обычно Якутия ассоци-
ируется с природными ресурсами. 
Но в последние 20 лет Якутия сдела-
ла ставку на развитие IT-индустрии, 
оттуда вышло уже очень много дейст-
вительно успешных стартапов в этой 
сфере. Если говорить о том, что близ-
ко к области креативных индустрий, 
это, конечно, геймдев. Игры якут-

ских компаний во многих странах 
пользуются популярностью, их офи-
сы расположены во многих регионах 
мира, и те, кто пользуется этим кон-
тентом, даже не знают, что он из Яку-
тии. На мой взгляд, действительно, 
то, что удалось этому региону за не-
большой промежуток времени, удив-
ляет»,— заявил Игорь Дроздов.

Феномен якутского кино
Якутия на протяжении нескольких 
лет является одним из лидеров реги-
онального кинопроизводства — она 
находится на третьем месте после 
Москвы и Санкт-Петербурга по про-
изводству и выпуску фильмов. За по-
следние пять лет ленты якутских ки-
нематографистов прошли более дю-
жины международных фестивалей 
за рубежом и полтора десятка реги-
ональных конкурсов в России. В ны-
нешнем году работа якутского режис-
сера Любови Борисовой «Не хорони-
те меня без Ивана» вошла в лонг-лист 
премии «Золотой орел» как «Лучший 
игровой фильм». В 2020-м жюри «Ки-
нотавра» присудило гран-при как 
лучшему фильму драме Дмитрия Да-
выдова «Пугало», а исполнительница 
главной героини Валентина Романо-
ва-Чыскыырай стала лучшей актри-

сой. Фильм «Нуучча» Владимира Мун-
куева взял хрустальный глобус в 2021 
году на конкурсе «Восток-Запад» меж-
дународного кинофестиваля в Кар-
ловых Варах. А в 2018-м гран-при на 
Московском международном кино-
фестивале удостоился фильм Эдуар-
да Новикова «Царь-птица».

Для дальнейшего развития кине-
матографа в Якутии построят мно-

гофункциональный кинопавиль-
он полного цикла. Уже принято ре-
шение, что объект будет находиться 
на территории 68-го квартала Якутс-
ка. Предполагается, что это будет не 
просто место для съемок, а креатив-
ный центр киноиндустрии Дальне-
го Востока и Восточной Сибири. На-
чало строительства запланировано 
на 2025 год. По поручению прези-
дента Владимира Путина кинопа-
вильон должен появиться в респу-
блике уже к 2027 году.

Как отметил министр иннова-
ций, цифрового развития и инфо-
коммуникационных технологий ре-
спублики Василий Ефимов, разви-
тие киноиндустрии имеет и эконо-
мический эффект. «Мы хотим, чтобы 
кинопавильон стал местом притяже-
ния не только для местных кинопро-
изводителей, но и представителей 
других регионов. И это не только са-
мо кинопроизводство, но обеспече-
ние роста туристической привлека-
тельности региона, создание сопут-
ствующих услуг. Задача поставлена 
достаточно амбициозная»,— гово-
рит Василий Ефимов.

Разработка эскизного проекта 
кинопавильона уже ведется, в сле-
дующем году начнется работа над 
созданием проектно-сметной до-
кументации. В настоящее время 
идут переговоры с потенциальны-
ми концессионерами. Оператором 
в период эксплуатации выступит 
Корпорация развития Республи-
ки Саха. Возводить объект плани-
руется с использованием в том чи-
сле опыта и технологий китайско-
го кинематографа: соглашение о со-
трудничестве с пекинской компа-
нией Shang Bao International Film 
Culture Media Co. Ltd правительст-
во Якутии подписало во время про-
ведения международного форума 
«Один пояс — один путь» в октябре 
текущего года.

Появление новой инфраструкту-
ры даст импульс для развития инду-
стрии и выхода на новый междуна-
родный уровень производства кино 
и анимационной продукции. «Уве-
рен, мы делаем большое дело, раз-
вивая креативную инфраструктуру: 
у молодых якутян, творческих лю-
дей, айтишников есть где работать 
на родине, имея существенную под-
держку и все условия для реализа-
ции своих проектов»,— говорит гла-
ва Якутии Айсен Николаев.

Один из уже работающих мето-
дов популяризации якутского кине-
матографа — система «Экстра Сине-
ма» (также разработана резидентом 
«Технопарка Якутия»). Суть ее рабо-
ты — в создании в небольших насе-
ленных пунктах сети кинозалов с 
приоритетным показом отечествен-
ного контента, востребованного ши-
рокой зрительской аудиторией. По-
требность в кинофикации отдален-
ных поселений появилась благода-
ря интересу публики к родным кар-
тинам. По данным председателя ки-
нокомиссии Дальневосточного фе-
дерального округа Алексея Романо-
ва, в 2022 году около 40% региональ-
ного кинопроката в Якутии прихо-
дилось на местные фильмы. Их сбо-
ры в 2022-м составили более 70 млн 
руб. (по данным ЕАИС). Притом что в 
2019-м этот показатель не превышал 
44 млн руб. Со строительством мно-
гофункционального кинопавильо-
на правительство региона прогно-
зирует к 2030 году рост выручки ор-
ганизаций в сфере киноиндустрии 
до 1,201,29 млн руб.

Кира Васильева

Драйвер роста для «алмазного» региона
Республика Саха (Якутия) у многих ассоцииру-
ется с добычей алмазов, золота и других полез-
ных ископаемых. Однако в последние годы ре-
гион активно развивает не только сырьевой 
сектор: сегодня Якутия является IT-столицей 
Дальневосточного федерального округа и вхо-
дит в десятку регионов России по экспорту IT-
услуг. Курс на диверсификацию экономики в по-
стиндустриальный период предполагает также 
развитие креативных отраслей, в числе которых 
и уже ставший знаменитым якутский кинемато-
граф, и творческая сфера в целом: медиа, ди-
зайн, разработка компьютерных игр, графики 
и анимации. Как региону удалось найти новый 
драйвер для роста — в материале «Ъ».

В 2019 году Якутия первой в России  
приняла Концепцию развития креа-
тивной экономики. Тогда подобного  
стратегического документа не было 
больше ни в одном регионе страны

Феномен «сырьевого» субъекта,  
который успешно нашел новый  
драйвер развития для сохранения  
человеческого капитала в регионе, 
становится ориентиром для других 
российских территорий
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